

17. *Quelles étaient, à l'arrivée de Champlain, les principales nations sauvages du pays ?*—Les principales nations sauvages du Canada, étaient les Montagnais, répandus depuis le bas du fleuve jusqu'aux Trois-Rivières, dans le bassin du Saguenay et du Saint-Maurice ; les Algonquins, qui habitaient le haut Saint-Laurent, et surtout l'Ottawa ; les Hurons, dont le pays s'étendait au sud-est du grand lac qui a pris leur nom ; enfin les Souriquois ou Micmacs, aux côtes d'Acadie, et les Etchemins à la Nouvelle Angleterre. Tous ces peuples avaient pour ennemis communs, les Iroquois ou la confédération des Cinq-Cantons, savoir : les Agniers, les Oneyouts, les Onontagués, les Goyogouins et les Tsonnontouans, dont le pays occupait le nord de l'état de New-York.

18. *Quelle était la langue des Sauvages du Canada ?*—Les divers dialectes que parlaient les Sauvages du Canada, se rattachaient à deux souches principales, l'algonquin et le huron. Ils unissaient à la douceur une grande richesse, et une étonnante variété de formes.

L'algonquin et le montagnais ne sont que deux dialectes d'une même langue, de même que le huron et l'iroquois ; le micmac, l'etchemin ou abénaquis se rapprochaient plutôt de l'algonquin ou du montagnais, que de la langue huronne-iroquoise.

19. *Quel était le caractère général des Sauvages du Canada ?*—Les aborigènes étaient doués de beaucoup d'intelligence, hospitaliers, graves et éloquents dans leurs conseils, rusés et intrépides dans les combats, mais cruels dans la